

## Por los Mártires de la Tradición

### La velada de anteanoche

Fué digno complemento de la Fiesta que en honor de los Mártires de la Tradición organizó este año la *Juventud Tradicionalista* de esta ciudad la velada que se celebró anteayer en el salón-teatro del «Centro Moral» que se vió muy concurrida, asistiendo á ella lo más granado del tradicionalismo gerundense y gran número de señoras y señoritas, que dieron con su asistencia á tan simpática fiesta, pruebas fehacientes de su entusiasmo por los sacrosantos principios que sustentamos.

A la hora señalada tomaron asiento en el escenario el Muy Ilustre. Deán doctor Cararach, el abogado de Barcelona don Dalmacio Iglesias, el Presidente del «Centro» y concejal tradicionalista don Pedro Puigbert, don Joaquín Font y Fargas, los Presidente, Vice-Presidente y Tesorero respectivamente de la *Juventud Tradicionalista* don José M.<sup>a</sup> Noguera, don Pedro de Pol y don José Prats, el Tesorero de la Junta Provincial don Enrique Gifre, don Benito Musqueras por los veteranos y el Secretario de la *Juventud*, que actuaba de Secretario en dicho acto don Martín M.<sup>a</sup> Adroher.

El Quinteto que tan acertadamente dirige el Maestro Frigola ejecutó admirablemente las siguientes composiciones: Marcha (Meyerbeer)—Impromptu.—Montanyes del Montseny.—Lohengrin y Berceuse, siendo muy aplaudida la interpretación de cada una de dichas composiciones.

Leyeron escogidas poesías los señores Culler, Valls, y Veray. El señor Moner leyó una original del señor Más Ministral y dedicada la «Juventud Tradicionalista».

El señor Ayats Surribas leyó una sentidísima composición poética titulada *La Idea del Caudillo* que envió expresamente para ser leída en dicho acto el ilustrado corresponsal de EL NORTE en Zaragoza don Leonardo Olivera.

Todos fueron muy aplaudidos.

El señor Figueras cantó, como él sabe hacerlo, tres escogidas composiciones musicales por las que cosechó muchos aplausos.

Los discursos estaban confiados á los señores Font Fargas y Dalmacio Iglesias.

El señor Font tuvo párrafos entusiastas para los Mártires de la Comunidad Católico-Monárquica y especialmente para el Egregio Caudillo Carlos VII, que debe ser hoy contado entre el número de los que fueron y cuya entereza, virtud y sacrificios le hacen acreedor cual ningún otro, al dictado de Mártir del Tradicionalismo.

Hizo extensivo su homenaje de admiración á los heroicos veteranos quienes aunque no perecieron en aquella lucha gigantesca, arrojaron todos los sacrificios inherentes á la misma y á quienes la Providencia dejó entre nosotros para que con su ejemplo y entusiasmo nos enseñaran el camino á seguir tal vez en plazo breve para hacer frente á la Revolución, que intenta avanzar para hundir en la postración á esta España desventurada. Hizo presente que todo hace presumir fundamentalmente que se acercan días de prueba, días de lucha en los que será preciso hacer ostentación de nuestras fuerzas. Para que la hecatombe no nos coja desprevenidos, demostró la necesi-

dad de emprender una campaña activa, enérgica para la propagación de nuestros principios. A dicho fin encareció á la *Juventud Tradicionalista* de Gerona la necesidad de lanzarse á la propaganda de nuestros ideales en estas comarcas y especialmente en los pueblos donde más lo necesitan, por haberse allí propagado ideas disolventes que han sido causa de los hechos luctuosos que recientemente hemos tenido que presenciar. Terminó en un entusiasta párrafo haciendo votos por nuestro triunfo definitivo para poder llevar á cabo la regeneración de nuestra Patria.

El señor Font cosechó abundantes aplausos en el decurso y final de su peroración.

En la segunda parte pronunció su discurso don Dalmacio Iglesias, viniendo expresamente de Barcelona para tomar parte en la velada.

Con la elocuencia que le es peculiar, entre bellas imágenes y párrafos entusiastas expuso el significado de la Fiesta que celebráramos demostrando que los soldados de la Tradición habían sido verdaderos mártires, como mártires fueron los que en las lúgubres cárceles y en los circos romanos habían sucumbido por confesar á Cristo ante las arbitrariedades de los Césares y los que derramaron su sangre en las murallas de Gerona por Dios y por la Patria, porque todos lucharon, no á impulso de un ideal caduco y personal, sino por los intereses sagrados de la Religión, que era su ideal más bello y su aspiración suprema.

Dedicó párrafos entusiastas al egregio instituidor de esta Fiesta don Carlos VII, de quien demostró también que era mártir de su Causa, habiendo labrado su palma y su corona en el ostracismo, sobrellevando con heroísmo incomparable las privaciones, los crueles desengaños las viles traiciones, conservando intacta la pureza de principios y no decayendo su corazón magnánimo ante las más graves vicisitudes y contrariedades.

Hizo un análisis acabado del estado actual de España, demostrando la ineficacia, de las protestas pacíficas y de las exposiciones razonadas para hacer prevalecer nuestros derechos los católicos ante los actuales Gobiernos, que solo atienden á quienes son capaces de demostrarles que están dispuestos á hacer prevalecer sus legítimos intereses en todos los terrenos, desde el del derecho del sufragio hasta el hacer uso de la fuerza armada. Sobre este asunto extendióse en largas y oportunas consideraciones que despertaron gran entusiasmo. Refutó los argumentos de los adversarios especialmente el argumento de los pacifistas, de los amantes del *dolce farniente*, de los que se asustan ante los conflictos armados, demostrando la sin razón, de sus afirmaciones, la puerilidad de sus temores y la legitimidad de hacer uso de la fuerza para la implantación de los venerandos principios que sintetizan los medios indispensables para la regeneración de nuestra Patria. Terminó en un elocuente período en el que demostró la necesidad de nuestra continua propaganda y en el que se manifestó optimista para el día en que debamos lanzarnos á la lucha en otro terreno.

Luchemos esperanzados—dijo—que

así como no faltó un Jaime que supo conducir á la victoria á nuestros ejércitos contra las huestes agarenas, no ha de faltar otro Jaime, que es hoy el Abanderado de la Tradición, que al frente de un ejército de valerosos cruzados logre también el triunfo contra la mórisma de nuestros tiempos, contra el liberalismo imperante, pudiendo, entonces, celebrar aún con más entusiasmo la fiesta de nuestros Mártires por haber podido entrar en posesión de la herencia que nos legaron; y al postrarnos de hinojos ante el Altísimo mereceremos las bendiciones del Todopoderoso y de aquel Egregio Caudillo, Martir Augusto de la Tradición, que al gozar en la mansión de los justos nos acogerá como hijos predilectos, como dignos continuadores de su obra, por haber sabido llevar á cabo la tercera reconquista de la Patria.

El Sr. Iglesias fué interrumpido con frenéticos aplausos en distintas ocasiones y al finalizar mereció una calurosa ovación que se prolongó durante largo rato.

Resumió los discursos el Muy Ilustre Deán Dr. Cararach, quien en elocuentes é irónicas frases demostró la desastrosa labor que realizan los gobiernos liberales. Dijo era costumbre censurable, al hablar de nuestra Comunidad, decir Partido Tradicionalista, ya que el Tradicionalismo no es ningún partido, sino que está constituido por el núcleo de patriotas sinceros que saben pensar, sentir y obrar en español. Encareció la importancia de la organización para poder librar la batalla con ventaja á nuestros enemigos, empleando los medios que estén á nuestro alcance.

Dijo que no era cuestión personal de dinastía la que impulsaba al Carlismo, sino que era ante todo la causa de la Religión Yo—terminó diciendo—prescindiendo ahora de la cuestión de legitimidad, no aspiro á que gobierne Pedro, ni Pablo; lo que yo deseo es una España eminentemente católica. Y siguió: Me diréis, pues, vosotros, ¿porqué se dice ahora tradicionalista? Porque, continuó el señor Deán, en las actuales circunstancias es deber ineludible de todo buen católico el ser tradicionalista, ya que el único que con la implantación de su programa de gobierno puede hacer que sea España eminentemente católica es el Caudillo Augusto de la Comunidad Católico-Monárquica.

El señor Deán fué muy aplaudido y felicitado.

Terminó la solemne velada con la ejecución por el Quinteto de la *Entrada de D. Carlos* que fué escuchada de pie por el público y aplaudida con entusiasmo.

Sea nuestra sincera felicitación á la Junta Directiva de la *Juventud Tradicionalista* por la organización de la Fiesta de los Mártires que se ha celebrado este año en Gerona con la solemnidad con que pocas veces se haya celebrado.

Adelante. Trabajemos con entusiasmo y constancia y nuestra labor será intensa resultados eminentemente prácticos.

## El problema corchero

Continúa sin solución el problema corcho-taponero en el que se destacan con evidencia axiomática dos factores distintos: la producción corchera y la

industria taponera. Y es inevitable en este litigio ocuparse de aquella.

Que la producción corchera catalana está en crisis es ya una verdad de sentido común: díganlo los mismos productores.

Estudiar las causas es lo primordial. Y que los corcheros son los únicos que tienen interés en hallar solución satisfactoria al problema que directamente les afecta no trataremos en estas líneas de evidenciarlo. A ellos les bastará recordar su mísero presente, su esplendoroso pasado y las ilusiones desvanecidas de un futuro que se esfuma como una pesadilla enojosa y que no será realidad si los que están en el deber de procurárselo no hacen cuantos esfuerzos y sacrificios estén á su alcance para lograrlo. En la inteligencia de que todo esfuerzo es poco y el sacrificio deja de serlo si se atiende á los beneficios que habrán de obtenerse y han de ser altamente remuneradores. Mas si los productores, por indolencia, por prevenencias ó por otras causas aún menos justificables duermen el sueño de la inconsciencia, no faltará quien por ellos vele y de su negocio cuide en provecho propio y mañana no podrán culpar á nadie cuando el daño sea ya irreparable.

Lo que importa no es pasar el tiempo murmurando de los que tratan de obrar, cosa propia de espíritus mezquinos, sino prestarles todo apoyo; pues aunque de momento haya inevitable diversidad de pareceres, al fin sólo ha de prevalecer una solución que si no resulta perfecta debe procurarse sea la más factible y la más práctica.

Esta ha de ser obra de todos los interesados porque solamente de este modo ofrecerá todas las garantías de buen éxito.

Decimos lo apuntado porque no comprendemos como despues de las tentativas de organización hechas por algunos elementos corcheros, el gremio en general no se haya levantado imponien-

dose y arrollando todos los obstáculos que entorpezcan su acción auto-salvadora. La unión del gremio corchero todo es precisa porque solamente con la unión podrá lograrse la victoria siendo tan poderosos y estando bien organizados los enemigos. Si todos los que cansados de servir de comparsa á los que nos han conducido al estado de postración actual, siguen haciendo el caldo gordo al *trust* que ha sacrificado la producción en su propio provecho, no buscan el medio de imponer una campaña de emancipación corchera, prepárense los productores á continuar el emprendido camino que conduce á la devastación total y definitiva de nuestros alcornoques.

Empero si todos comprenden su deber reconocerán la obligación en que se encuentran de apoyar y no regatear su esfuerzo y cooperación á las iniciativas que de un modo ú otro busquen la tan suspirada solución del problema corchero. Solo así trabajarán por su bien, porque esperar lo del esfuerzo ageno indica un desconocimiento tal de la realidad de los hechos que calificaríamos de imbecilidad si no pareciera harto dura esta palabra. Más aquellos que abandonen el puesto de honor que les ha sido confiado cuando la ocasión se presenta y las circunstancias apremian es prueba de una despreocupación tal que más que traición puede calificarse de prueba plena de imprevisión supina y de inteligencia inexcusable.

Las circunstancias se agravan por momentos; los enemigos de la producción se preparan al asalto; que cada cual ocupe su puesto y sepa la responsabilidad en que incurre por su conducta y juntos acudamos á la defensa de los intereses cada día más comprometidos de la producción, pues dado lo agudo de la crisis por que pasa toda nación no hace más que acrecentar el peligro de próxima desesperación y ruina—X.

## Sección libre

### Para que lo sepan los católicos

#### CAMBÓ DICE...

El Sr. Cambó recibió al reporter amablemente; le dedicó breves momentos, porque tenía mucho que hacer y apremiábase el tiempo, y en estos momentos breves tuvo lugar la conversación que da lugar á esta crónica.

—De modo que—dice el Sr. Cambó—usted quiere saber por qué causa no toco yo jamás en mis discursos y manifestaciones la cuestión religiosa?

El reporter asiente, y el Sr. Cambó continúa:

—Pues es sencillo. La cuestión religiosa, mi querido señor, no existe en España.

El reporter hace un gesto de asombro.

—No, no—repite el Sr. Cambó—; la cuestión religiosa no existe en España; son los católicos los que se han empeñado en plantearla con notoria imprudencia; y á mí, este empeño de los católicos me parece igual que me parecería el caso de que los propietarios y burgueses se empeñaran en plantear la cuestión social. Está bien que el problema social lo planteen los obreros; esto es lógico, como lo sería asimismo que fueran los anticatólicos los que plantearan la cuestión religiosa...

—¡Pero Sr. Cambó, digo yo, y que otra cosa es la que ocurre! ¡Quién sino la prensa liberal anticatólica ó anticlerical, como ella se dice, combatiendo á la religión y á sus ministros es quien la han plantado, y quién es sino los gobiernos liberales han provocado á los católicos, con actos, con disposiciones que no caben dentro de nuestras doctrinas ni pueden caber?

Más nada, el Sr. Cambó está afeerrado á su idea y á su creencia de que la cuestión religiosa no existe en España, y dice:

—Créame usted, con suscitar estos problemas, los católicos no ganan absolutamente nada. No se adelanta más que una cosa, y es poner las espaldas para que les den latigazos, porque los gobiernos tienen marcada tendencia al laicismo, y del laicismo siguiendo su marcha caerán en el sectarismo.

—¿Caerán?—replicó yo.—¿Más de lo que ya han caído?

El Sr. Cambó no pone su atención en la interrupción.

—Todo cuanto se haga—continúa—en este terreno de la cuestión religiosa tiene que resultar contraproducente y perjudicial para los católicos. ¿No le digo á usted que el problema no existe y que es imprudente en los católicos plantearle?

—Entonces, ¿cuáles son los problemas nacionales que es preciso estudiar y resolver en nuestra nación?

—Problema nacional—responde, el

Sr. Cambó—no hay más que uno: el regionalista.

—Bien, arguyo yo, pero ese problema regionalista ya hace tiempo que lo tienen incluido en sus programas nuestros partidos tradicionalistas, el carlista y el integrista, partidos cuya historia es un conjunto de sacrificios y de luchas por la vuelta del régimen tradicional en mal hora perdido para la patria, por la vuelta de ese mismo regionalismo, es decir de ese mismo regionalismo no, del regionalismo católico que se diferencia del que usted ambiciona en que usted no quiere para el suyo ese timbre, y descarta la cuestión religiosa como bagaje pesado.

El Sr. Cambó dice:

—Esé es el error precisamente. Creer que la cuestión religiosa ha de ir ligada de modo necesario é imprescindible á la cuestión política, siendo así que son dos cosas perfectamente diferentes y distintas.

Así habló el Sr. Cambó y se confirmaron mis sospechas. Esto es liberalismo puro, y según el señor Cambó habla me voy convenciendo de que por ese camino no es posible llegar á ninguna parte y que á lo que se va es pura y simplemente á contribuir á la formación de su nuevo partido liberal, con todas sus consecuencias.

El regionalismo del Sr. Cambó es un regionalismo abatido ante las izquierdas radicales, por temor á la falta de su apoyo y además es un regionalismo que considerando infructuosa la constante oposición gallarda é irreductible aspira al poder, donde el programa podrá ó no podrá cumplirse; pero que no puede ser aceptado ni menos apoyado por los católicos, que además tenemos partidos organizados y abiertos á toda luz de progreso y de redención, con la bondera de las tradiciones católicas que remata la cruz desplegada al viento, bandera que simboliza el regionalismo católico que es el nuestro, porque nosotros no nos desprenderemos jamás de ese catolicismo, que es lo esencial de nuestra política.

Así como tampoco aspiramos, no ya al poder, sino ni siquiera á tener un solo diputado, si al llegar el momento de la lucha fuéramos que rondar el ministerio de la Gobernación como el señor Cambó.

A. DE MIRABAL  
(De *El Siglo Futuro*.)

## CRÓNICA

### Generales.

**PROPOSITOS FALLIDOS.**—Los médicos librepensadores de los hospitales de Bruselas, con objeto de poder expulsar de ellos el mayor número posible de Religiosas, substituyéndolas con enfermeras laicas, establecieron la condición del previo examen teórico y práctico para poder servir en los hospitales, y al efecto abrieron una escuela de enfermeras; pero sus colegas católicos hicieron otro tanto, y á la suya acudieron numerosas jóvenes seglares y religiosas que no tardaron en ponerse al corriente de todos los conocimientos teóricos y prácticos exigidos, siendo gran número de ellas aprobadas en los exámenes á despecho de los médicos sectarios, conquistando así en buena lid el derecho á consagrar su vida al servicio de los pobres en los hospitales.

**ASÍ SE TRABAJA.**—Los católicos alemanes cuentan con 1.291 círculos de obreros, 800 de aprendices, 1.111 de artesanos, 141 de aprendizaje, 171 de comerciantes, 4.140 Cajas Raiffeisen, 12.000 Cajas de Ahorros y préstamos, 1.911 sindicatos de compra-venta, 23.342 cooperativas y 1.430 sociedades católicas.

Así han podido obtener en las últimas elecciones un aumento de 50.000 votos con respecto á las anteriores.

Y aquí, á fuerza de mucho trabajo, apenas se puede fundar alguna Caja, Sociedad ó Sindicato!

### Provinciales y Locales

Nuestro corresponsal en el Seminario Colegio del Collell nos escribe lo siguiente dando cuenta de los actos allí celebrados con motivo de la fiesta del Ángel de la Escuela Santo Tomás de Aquino:

Hermosos y solemnes han resultat les festes que en honor de Sant Tomás de Aquino se han celebrat enguany en el Col·legi de Ntra. Senyora del Collell.

No obstant la pluja persistent de la vigília, el dia aparegué espléndit, contribuint a que, malgrat faltarhi algunas families que tenien projectat assistir a la festa, al vespre del diumenge comparaguessen alguns carruatges plens de forasters.

Conforme el programa, oportunament repartit, comensá la feste ab la Missa de Comunió general, que tingué lloch a les 7 del matí ab sentida plática que feu el professor, D. Pere Masnou, Pbre., enfervorísant a aquells joves alumnes y a quants prengueren part en ella.

A les deu, se cantá la Missa de M. Hohnerlein, a tres veus, y parts variables a cant gregoriá, perfectament interpretada per la capella del Col·legi.

Per la tarde, a les 6, se feu la funció especialment dedicada al gloriós Angel de les Escoles, les glories del qual enalái l' il·lustrat professor D. Inocenci Font, Pbre. En discurs ple de erudició y elocuencia ens feu veure com l' Iglesia ha sigut sempre la capdevantera y constant prepulsora de les ciencias, filles totes de Deu y que a Deu condeixen, en contra de lo que pretent l' impietat.

Una innovació, ben simpática per cert, figurava aquest any en el programa, y era la adició d' un segon dia de festa, tot per enter destinat al esplay del esperit d' aquella estudiosa juventud y de quantes families y forasters honraren l' acte ab sa presencia.

Y certament que comensá per un acte ben agradós, tant mes per quant era inesperat, per no figurar en el programa. Me refereixo al *Festival escolar infantil* en el pati de la secció de párvols bellament adornat ab gallerets ben variats y ramatje. Fou l' ánima d' aquest festival el digne y zelós professor de la secció de párvols, D. Benet Juli, Pbre. qui ab constancia y entusiasme dignes d' imitarse segueix ben de aprop les regles de la Pedagogia moderna.

Tots els nombres resultaren ben interessants, però d' un modo especial merequeren entusiastes aplausos, els exercicis de gimnasia rítmica y les carreres de cintes ab cercols que tingueren lloch ab gran animació d' aficionats y concurrencia.

A les 5 de la tarde els alumnes del Col·legi, les families del mateixos que vingueren a la festa y multitud dels encontorns omplenaven per complert l' espayosa sala d' actes, en la que se hi celebrá la *Veïllada musical-dramática*.

Se posá en escena l' instructiu quadro dramático *Et petit mestre d' escola*, el sainete *El quarto de les rates*, la pesa cómica *Revenja d' estudiant* y el divertit sainete *L' últim inglés*, intercalantse aquestes pessas ab altres de música, *Napoli*, *Les lletres*, *Montanyes de Canigó*, *Marcha del Profeta*, *Le gai laboureur* y *Cavall de cartro*, essent tot molt aplaudit y constituint una esplayosa vetlla.

A tots un aplauso y especialment al director d' escena el professor don Pere Masnou, Pbre.

Bon coronamenta la alegría y satisfacció d' aquella gososa munió feu la inesperada nova de que son digníssim Director els concedia festa per tot el matí del següent dia. Y acabá la festa, quedant tothom grans y petits, ben asistets.

Mil felicitacions a tots, al Rvnt. señor Director y professors del col·legi y a quants ab son concurs contribuiren a fer tan bella y simpática la diada. Per molts anys.

Nuestro estimado corresponsal en Figueras nos dice lo siguiente:

Grande es la animación y efervescencia que reina entre los figuerenses con motivo de las próximas fiestas de Santa Cruz, las que á juzgar por los preparativos y por los trabajos realizados

por las diferentes comisiones de festejos que cooperan y trabajan con verdadero interés y abnegación en pró de las mismas, se puede asegurar y afirmar que desde la Exposición hasta la fecha no se habrán celebrado otras más espléndidas y brillantes.

Tendrán lugar los días 3, 4, 5, 6, 7 y 8 de Mayo componiéndose el programa de los siguientes actos:

Día 3. Gran feria de ganado.

Día 3 y 4. Martes y miércoles. Entreno en España, y representándose en las Arenas el colosal poema de Verdguer *Canigó* al cual dáda su importancia dedicaremos párrafo aparte.

Día 4. Corrida de Toros.

Días 6, 7 y 8. Concurso hípico Internacional cívico militar. Alternarán por las mañanas de los expresados días diferentes espectáculos de *sportman* organizados por el *Sport Club Figuerench*, consistentes en Carreras de bicicletas, Machs de foot-ball internacional, luchas greco-romanas etc.

Gran Concurso de coplas ampurdnesas.

Opera en el Teatro Principal, Cinematógrafos, grandes bailes y extraordinarias fiestas en todas las Sociedades políticas y recreativas de Figueras y de cuyo programa detallaremos á nuestros lectores á medida que se de á conocer minuciosamente en todas sus partes y detalles.

A estas fiestas se asegura, dada su importancia, que asistirán el Capitán general de Cataluña, el general de Gerona y E. M. El Capitán general del Departamento de Perpignán, el Consul de Francia, el de Portugal y otras personalidades de importancia y significación.

Durante la última semana en la Sursursal que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros tiene establecida en esta ciudad han ingresado por imposiciones 9.789 ptas. y se han pagado en concepto de reintegros 4.914 ptas. habiéndose abierto 10 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal D. José M.ª Perez Xifra.

### Rectificando.—Remitido.

Sr. Director de EL NORTE:

Muy Sr. mío y amigo: Suplico á V. se sirva publicar en el diario de su digna dirección la siguiente carta que he recibido del ex-director de *La Lucha* D. Antonio Moñino y con la cual queda satisfactoriamente terminada la cuestión motivada por unos *Ripios* que aparecieron en dicho periódico ofensivos para mi persona.

Con gracias anticipadas me reitero de V. su afmo. amigo y servidor. q. b. s. m., *Pedro Puigbert*.

Sr. D. Pedro Puigbert.—Gerona.

Distinguido Sr. mío: Un deber de caballerosidad me exige dé á V. la más cabal y completa satisfacción para desvirtuar las ofensas que juzga V. haber recibido con motivo de unos *Ripios* publicados en *La Lucha*, edición correspondiente al 12 del pasado Febrero siendo yo Director de dicho diario.

Las apreciaciones y conceptos contenidos en dichos *Ripios* que V. estime ofensivos para su persona, yo los retiro y rectifico lealmente cuanto en los mismos se expresaba.

Reconozco que, ni el terreno público ni en el privado me ha dado V. motivo alguno para dudar de la convicción y honradez en que profesa las creencias religiosas del católico y las ideas políticas del tradicionalista y afirmo que ni en los actos de V. ni en los de sus pasados no conozco hecho alguno que me impida declarar que puede V. permanecer con la tranquilidad de conciencia propia de las personas que obran con rectitud.

Con estas francas y leales manifestaciones deseo dejar solucionado el asunto que las motiva quedando atentamente s. s. q. b. s. m.

*Antonio Moñino*.

Hoy 13 Marzo 1910.

Ha fallecido, habiendo recibido los santos sacramentos, en Llagostera la señora esposa de D. Juan Ferrer Boada de la familia Codolá, á quien testimoniamos con tal motivo nuestro pésame.

Nuestro corresponsal en Zaragoza, Sr. Olivera, nos ha remitido una extensa información del mitin celebrado anteayer en aquella capital, que no podemos publicar hoy por su mucha extensión.

*Para Anisados, Licores, Champagnes y Jarabes de marcas acreditadas, acudid á casa Soler, Ciudadanos, 11.*

Por infringir el Reglamento de policía de carreteras ha sido denunciado al alcalde de Corsá el vecino de Salt José Fita Blanch.

Ha sido declarado cesante por haber cumplido la edad reglamentaria el Inspector de 3.ª clase del cuerpo de vigilancia con destino á Port-Bou don José Badenas Negro.

Ayer tarde fué conducido á su última morada un niño de corta edad hijo de don Ramón Planas, guardia municipal, á quien con tal motivo enviamos nuestro pésame más sincero.

Continuando la labor emprendida por los seminaristas gerundenses, anteayer vendiéronse en las puertas de las iglesias y otros sitios públicos los siguientes periódicos y revistas: *El Social* 550 números. *La Ormiga de Oro* 10 id. *Lectura Dominical* 10 id. *EL NORTE* 98 id. *El Correo Catalán* 23 id. *Bandera Regional* 22 id. *El Mestre Tites* 25 idem. Periódicos y hojas de propaganda repartidas gratuitamente 1074.

Ayer salió de esta capital para Barcelona el hermano jesuita don Martín Coronas, notable pintor, de cuya estancia en esta capital nos ocupamos en anteriores ediciones.

Deseamos al humilde jesuita y notable artista que le haya sido grata su estancia entre nosotros.

Por R. O. del día 10 del corriente se ha dispuesto que don Luis de Castro Rodríguez, Agente de Vigilancia de Port-Bou, pase á continuar sus servicios con el mismo empleo en Barcelona.

REGISTRO CIVIL.—Movimiento de población facilitado por el establecimiento funerario *La Neotafía*, Cort-Real, 18.

Defunciones:  
Hermenegildo Planas 2 meses.  
Nacimientos: 00  
Hembras 2.

Anteayer tarde tuvo lugar en los salones del «Centro Moral Gerundense» una numerosa reunión de jóvenes con el fin de constituir una entidad católica propagandista para difundir los ideales benditísimos de Dios y de la Patria.

Puestos de acuerdo los diversos elementos que á ella concurrieron procedióse al nombramiento de la Junta directiva en la siguiente forma:

Presidente, don Joaquín Saurina; Vice-presidente, don José Girbal; Tesorero, don Carlos Castellón; Secretario, don José Cruañas; Vice-Secretario, don Eduardo Hermiola; Vocales, Sres. Armengol Fontbernat, Antonio Valls y Narciso Busquets.

Acto continuo acordose transmitir á Roma el siguiente telegrama:

«Cardenal Secretario Estado Vaticano.

Constituida Juventud Católica Propagandista Centro Moral Gerundense acordó enviar incondicional adhesión enseñanzas pontificias y pedir Apostólica bendición.

Presidente Saurina. Secretario, Cruañas.»

Determinose asimismo, cursar respetuosa comunicación al Emmo. Cardenal Primado Fray Gregorio M.ª Agui-

re, como Presidente de la Acción Católica Española manifestándole que se hallan dispuestos á secundarle en todo cuanto disponga relativo á la defensa de los intereses sacratísimos de la Iglesia en nuestra querida Patria.

En idéntico sentido acordose dirigirse á Nuestro dignísimo Prelado Doctor de Pol significándole los sinceros sentimientos de respeto, veneración y acatamiento que les animan para con su elevada Autoridad.

Dado el entusiasmo reinante entre la Juventud Gerundense y sabidos los planes que proyecta realizar esta Sección de Propaganda del Centro Moral Gerundense y que exponemos oportunamente, es de esperar que se operará una saludable reacción en nuestra amada ciudad de Gerona.

¡Adelante!

Otra vez hemos de levantar la voz en son de queja desde las columnas de este diario, sobre el modo archiescandaloso como se repartela correspondencia en una parte del trayecto de Gerona á Olot.

En los pueblos de Las Presas, Mañol, San Privat, Puigpardinas, Juanetas, San Esteban de Bas y Hostalet, podemos afirmar sin temor de ser desmentidos, que la correspondencia casi nunca se recibe con regularidad. Cuando en un pueblo marcha bien una temporada, en otro no. Un mismo diario lo recibe un suscriptor y al otro le falta. Suscriptor ha habido y no uno sólo, que no ha recibido el diario por más de quince días seguidos. Y esta irregularidad es continua lo que parece indicar que hay quienes tienen empeño en crear dificultades.

Hace suponer con fundamento el que las deficiencias son durante el trayecto porque siempre que públicamente hemos exteriorizado nuestras quejas, durante una temporada ha seguido todo con normalidad, volviendo despues á la irregularidad lamentable que ahora deploramos.

Esto por lo que afecta á la línea de Olot; que por lo que se refiere á la de Figueras, si no debemos decir lo mismo afortunadamente en tan gran escala, no podemos, con todo estar satisfechos ya que las deficiencias son muchas y continuas las quejas de los suscriptores.

Rogamos encarecidamente al muy celoso y digno Administrador de Correos que procure imponer un serio correctivo á quienes parece tienen interés en perjudicar nuestros intereses y los de nuestros suscriptores.

En virtud de confidencias oficiales la tarde del miércoles último fué detenido por la Guardia civil de la Junquera en la carretera general de Francia un sujeto que dijo llamarse Juan Morate Roux, natural de Arles (Francia), quien se nombraba investigador de Hacienda con el fin de explotar á los incautos industriales.

Interrogado dicho individuo manifestó que se ha dedicado á vender paños en varias provincias de España, habiéndosele encontrado varios documentos y notas que desmienten se dedicara á hacer inspecciones de Hacienda.

No obstante ha sido puesto á disposición del Juzgado.

El pasado sábado fué el último día en que se admitieron solicitudes para tomar parte en las oposiciones que se celebrarán en esta ciudad, para proveer una plaza de oficial segundo de Secretaría y otra de auxiliar de Contaduría de fondos de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento.

Formarán el Tribunal el presidente de la Comisión Central de dicha Corporación don Federico Bassols, los concejales letrados don Pedro Puigbert y don Luis Catalá, el Sr. Irazogui, abogado del Estado y el Sr. Elps, oficial de la Diputación provincial.

Han solicitado tomar parte en las oposiciones á la plaza de oficial los se



Ferrocarriles. - Horario del mes de Marzo

FERROCARRIL DE M. Z. A. - R. C. LINEA BARCELONA-FRANCIA											
	Merc.	Corr.	Lig.	Merc.	Exp.	Merc.	Mixto	Corr.	Lig.	Exp.	
Sal. Barcelona	5'00	7'21			9'40			12'13	13'30	17'15	18'46
Lleg. Empalme	7'35	9'45	7'54	11'11	11'31	15'02		16'09	19'36	20'22	
Lleg. Gerona	8'37	10'39	10'00	11'45	13'49	16'07		17'15	20'29	20'54	
Sal. Gerona	4'30	8'45		11'00	11'43			16'13	17'44		20'57
Lleg. Flassá	5'36	9'14		11'53	12'07			16'44	18'44		21'15
Lleg. Figueras	7'46	10'03		14'30	12'39			17'40	19'17		21'47
Lleg. Cerbere	10'35	11'44		17'35	13'22			19'19	20'59		22'30
Empalme. - Llegan de Barcelona por el litoral. - 7'18				11'04				15'53	18'34		20'13

  

FERROCARRIL DE GERONA A OLOT										
	Exp.	Lig.	Corr.	Merc.	Lig.	Merc.	Corr.	Exp.	Mix.	Merc.
Sal. Port-bou	4'10		4'15	4'32		8'55	12'22	15'41	14'33	19'16
Lleg. Figueras	4'41		5'05	6'05		10'33	13'06	16'13	15'26	21'15
Lleg. Flassá	5'15		6'00	8'00		12'22	14'15	16'47	16'23	23'20
Lleg. Gerona	5'33		6'35	9'21		13'23	14'52	17'09	17'23	0'30
Sal. Gerona	5'41	5'50	8'40	10'01	11'12		15'00	17'15	17'40	6'25
Lleg. Empalme	6'14	6'37	7'33	12'43	12'05		18'00	17'53	18'41	8'54
Lleg. Barcelona	7'53	8'35	10'30		14'26		18'55	19'23	21'39	16'53
Empalme. - Salen para Barcelona por el litoral. - 6'17					8'10		13'13	18'43		19'30

  

FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS										
	Exp.	Lig.	Corr.	Merc.	Lig.	Merc.	Corr.	Exp.	Mix.	Merc.
Salen de Gerona	7'05		9'10		11'55		15'35		17'50	
Llegan a S. Feliu de Guixols	9'00		11'00		13'43		17'30		19'40	

  

FERROCARRIL DE FLASSÁ A PALAMÓS (* Solo los domingos)										
	Exp.	Lig.	Corr.	Merc.	Lig.	Merc.	Corr.	Exp.	Mix.	Merc.
Salen de Flassá	8'20		9'40		12'20		14'45		17'15	18'05
Llegan a Palamós	8'45		12'03		14'43		17'23		19'45	21'00

**J. Parrás Brú**  
Médico oculista

CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º-2.ª  
de 11 a 1 y de 3 a 5 GIRONA

**Benito Bosch**

**NOVEDAD**

BACALAO SUPERIOR en cajitas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de

**LA CONFIANZA**

Hijos de J. Fedou. --- OPTICOS

Calle Aviñó, número 30 y Rambia de las Flores, 8 **Barcelona**

Anteojos y lentes cristal de Roca del Brasil de primera clase a 8 pesetas par

Casa especial en los verdaderos cristales de Roca del Brasil de 1.ª clase cortados al eje; con el uso de los cuales se obtiene gran mejoría y fortificación en la vista, Garantizados con nuestro nombre en los cristales. Especialidad en las recetas de los señores Oculistas, despachadas en pocas horas. Precios muy reducidos.

NOTA. --- Para los encargos pueden verificarlo por el correo recadero.

**Gran Hotel Restaurant Massagué**

Calle Sta. Ana, 24. --- BARCELONA

Servicio esmerado. --- Precios económicos. --- Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. --- Lujosa y extensa Biblioteca. --- Comedores especiales para señores sacerdotes.

**¡Carlistas!**

Se pide en todos los Circulos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón, que surte la casa José Cobreros y C.ª, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera. --- Oficinas Centrales. --- Apartado, 173. --- Bilbao.

Representante en esta provincia: **J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.º. GIRONA.**

**SE VENDE** Extensa finca de recreo muy bien situada en las afueras de esta capital en sitio adecuado para la instalación de una industria. Informará don José M.ª Fabrellas Subida de San Martín, número 6.

**ELIXIR DENTIFRICO VEGETAL**

**Antiséptico Montserrat**

Superior a todos sus similares

Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas, del Montserrat. --- Frascos a 1'25, 2 y 4 pesetas.

Depósito en Gerona: «LA VILLA DE PARIS», Plaza de la Constitución.

Depósito Central en Barcelona. --- Trafalgar, 34.

**¡Bons y malalts!**

En totes parts demaneu lo patentat

**“Aliment Compost”**

Lo seu *pois*, barrejat ab nostres aliments d'us, els fa més digestos, nutritius y de bon gust.

Nº es lo reconstituyent natural d'el escrufiós, tuberculós y de *reumático*.

Barrejat ab aigua bullida, dona un *caldó vegetal* sens toxinas, molt nutritiu, y útil ab tota infecció, sigui ó no del canal digestiu, sense irritar lo may.

Ab *pastillas*, n' es un comprimit de valúia, tant pera la nutrició del malalt, com del home de negocis, de sports, militar, marino etc. puig que ab petit volúm, conté *aliment complet* pera reparar admirablement, nostras forces orgánicas.

FABRICA: Gerona, carrer de A. Clavé. *Dir. M. Forest.*

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MEDICO-FARMACEUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17. --- GERONA. --- Teléfono, núm. 65.

**Imprenta y Librería del Carmen**

Ciudadanos, 20. --- GERONA

Surtido variadísimo de obras católico-sociales de los más renombrados autores. Objetos para regalo. Grandes novedades en postales. Suscripciones a revistas y diarios católicos. Especialidad en devocionarios, medallas y rosarios. Objetos de escritorio.

Impresión esmeradísima y rápida de toda clase de trabajos particulares y comerciales.

**Obras de Don Manuel Polo y Peyrolón.**

El Guerrillero, 2 ptas. Pacorro, 1 pta. Sacramento y Concubinato, 2 ptas. Páginas edificantes, 2 ptas. Vida y Virtudes de la V. Cristina de Saboya, 0'50. La Madre de Don Carlos, 1 pta. España y la Masonería, 1 pta. Discursos académicos, 2 ptas. Pepinillos en vinagre, 2 ptas.

**Folleto a 0'10 ptas. uno.**

Burgueses y proletarios. Pan y Catecismo. ¿Hay acaso Pravidencia? El Anarquismo. El trabajo y el salario. Errores y horrores contemporáneos. ¡Picaros frailes! El liberalismo por dentro. Las libertades de perdición. La insensatez. Credo y programa del partido carlista. El liberalismo católico. Siempre en la bracha carlista. Regionalismo y Solidaridad.

Precios sin competencia tanto en Librería como Imprenta

**J. Solá, Rambia de la Libertad, 26**

Joyería  
Aderesos completos  
Sortijas  
Cadenas y collares  
Aretes  
JOYERIA. --- Adornos en oro y plata, marca Longines. Relojes suízos y paret. UPTICA

Anteojos y lentes en oro y metal  
Termómetros y termómetros  
Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación

Orfenería  
Servicios de mesa  
Calices  
Artículos para regalo  
Medallas

Gemelos prismáticos  
larga vista  
Ternales y prismas

**Juan Juanola. --- Sastre**

Trajes a medida. Gran variedad en géneros de temporada

CORT REAL, NUM. 1. --- GERONA

**¡FUMADORES!**

Si volen conservar vostra salut, fumeu l'acreditat y higièntic

**PAPER JORDA**

PAPER JORDA

**¡Porqué!**

¿El jabón Vasconia siendo el mejor es el mas económico?

**HOTEL D. EUROPA**

Carrer Bellaire, 6. --- Olot

Situat al punt més céntric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans habitacions ab timbres, llum eléctrica y teléfono; cuarto de banyos y ducha, menjadors espayosos, terrassa y jardí; confortable taula ahont se servexen coberts y a la carta. Habitacions a propòsit per familias que desitjan passar una temporada.

**FUMADORS!**

Es ja hora que us desprecupéu y no donguéu credit a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors ignocents.

Si voléu fumar bon paper demaneu sempre l'acreditat **PAPER CARLETS** premiat en l'exposició Universal de Paris en 1900 y en la de Barcelona en 1898. --- Se ven per tot arreu.

40 anys d' éxit creixent es sa millor recomenació

**Gran Hotel Peninsular**

**JUAN NICOLAZZI**

CALLE DEL PROGRESO. --- GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

**Licor Montserratina (Lulliana)**

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat

Higiénico  
Tónico  
Digestivo

Exportación a Provincias y Ultramar

Representante en Gerona: **D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11**  
Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162,  
Sucesores de J. Bertran.

**CENTRO DE SEGUROS**

Representaciones DE

**Joaquín Font y Fargas**

Progreso, 20, 2. --- GERONA

**Juan Figuerola**

Ballesternas, 28. --- GERONA.

Vinos legítimos del Priorato de la casa de Jaime Montelleó.

Vino tinto a 0'25 y 0'30 litro. --- Blanco a 0'25 y 0'30 id. --- Garnacha a 0'75 y 1 pta. id. --- Rancio a 0'75 y 1'50 id.

Se sirve embotellado a domicilio.